

Editorial

Durante los últimos años, especialmente durante la última década, la sociedad española, al igual que el resto de los países de nuestro entorno, ha ido experimentando una serie de transformaciones económicas, educativas, sociales y culturales, que han generado la aparición de nuevas necesidades y nuevas formas de intervención social.

RETOS DE LAS POLÍTICAS SOCIALES EN LA NUEVA SOCIEDAD

En una sociedad, como la nuestra, sometida a intensos y rápidos cambios, sobre todo en lo que se refiere a la entrega de bienes y prestación de servicios a los ciudadanos, tienen mucho que decir las ciencias sociales: éstas aportan lo que se denomina “principio de realidad”, imprescindible para la acción pública y necesario por tanto para el bienestar de los ciudadanos.

Basándose en ese principio, se han puesto en marcha políticas sociales cada vez más universalistas a lo largo de los veinticinco años de existencia del IMSERSO. En este período, que ahora conmemoramos, se han producido nuevos cambios que han ido transformando las funciones del Instituto.

Nos referimos, en concreto, al propio desarrollo del Estado de las Autonomías, con la consiguiente transferencia gradual de la gestión de las prestaciones a la Administración Autonómica, y al notable incremento de las organizaciones no gubernamentales (ONG) y del voluntariado, que han conformado un vigoroso tercer sector.

A consecuencia de ello, se ha producido una nueva situación fundamentada en el diseño y la coordinación de las políticas comunes y concertadas con las diferentes administraciones y con

el movimiento asociativo. Una situación que plantea nuevos retos que deben enmarcarse en el contexto de las políticas sociales europeas, que son cada vez más determinantes en las diferentes actuaciones en el ámbito nacional

Todos estos cambios suscitan la necesidad de hacer una reflexión en profundidad que permita analizar las nuevas realidades sociales y el papel que deben jugar las Administraciones públicas ante los retos que impone la sociedad del siglo XXI. Es de este modo como surge la iniciativa de culminar el XXV Aniversario del IMSERSO con la realización de un simposio internacional que, con el título “las políticas sociales ante los retos de la nueva sociedad”, reunió en Valencia a un amplio grupo de prestigiosos y experimentados ponentes relacionados con la gestión –pública y privada- de políticas sociales, y con la investigación práctica y empírica de tales políticas.

En este punto de encuentro, al que dedicamos el Dossier de este número, se expusieron experiencias y reflexiones sobre las nuevas tendencias y la puesta al día de las políticas sociales en nuestra sociedades crecientemente globalizadas, en las que destacan, por su importancia, temas como la cohesión social, el futuro del envejecimiento, la atención a la dependencia, los movimientos migratorios y el protagonismo del tercer sector.

Los expertos reunidos en ese simposio, tras reflexionar en torno al modelo del Estado del Bienestar, su sostenibilidad y futuro, señalaron la necesidad de modernizar y reforzar con nuevos planteamientos el sistema de cohesión social europeo. También se puso en evidencia la creciente desigualdad social y la necesidad de analizar con detenimiento los problemas emergentes con el propósito de crear nuevas oportunidades de futuro.

Este simposio internacional, que pudo ser seguido en directo, vía Internet, por más de tres mil personas, se enmarca en el programa de actos y celebraciones que bajo el lema de: “Más solidaridad, con más calidad”, el IMSERSO ha venido desarrollando a lo largo de 2003 para conmemorar su XXV Aniversario.